

Índice:

1. Introducción. Contexto histórico. Relaciones con la UE.
2. Origen de la guerra actual
3. Reacción de las instituciones europeas. Sanciones (Mila)
4. Repercusiones (gas, crisis económica, mercado de materias primas, mercado financiero)
5. Cómo ayudar a Ucrania a resistir e información clave (Matilde)

Introducción. Recapitulación histórica. Relaciones actuales con la UE.

Hablando del conflicto entre Rusia y Ucrania, hay que ver la raíz del conflicto, que surgió hace cientos de años.

La narrativa principal de Rusia es que Ucrania nunca ha existido como estado independiente, que solamente es un producto de la época soviética. En realidad, Ucrania tiene sus raíces en el antiguo principado de Rus de Kyiv, que existió entre el siglo IX y XIII. La capital del cual se llamaba Kyiv, sigue en pie hasta hoy y es la capital de Ucrania.

Mientras que la ciudad de Kyiv, denominada 'Madre de las ciudades rusas', estaba en su apogeo, Rusia como tal ni siquiera existía. De hecho, el fundador de Moscú, Yuriy Dolgorukiy, fue enterrado, según sus deseos, en la ciudad de Kyiv en vez de en Moscú. El principado de Moscú, el antecesor a Rusia, apareció mucho más tarde y posteriormente los rusos se apropiaron del nombre Rus.

Desde que Ucrania se retiró de la Unión Soviética en 1991, esta ha estado decidida a seguir su propio camino, lo que incluye forjar vínculos más estrechos con el resto de Europa, i.e. entrar en la UE y en OTAN. El 1 de septiembre de 2017 el Acuerdo de asociación entre la UE e Ucrania entró en vigor. En el aspecto económico del acuerdo se encuentra establecida la Zona de libre comercio de alcance amplio y profundo (ZLCAP). El 28 de febrero de 2022, Ucrania solicitó oficialmente la adhesión a la UE mediante un procedimiento acelerado que ya está siendo estudiado por las instituciones comunitarias.

Por todos es sabido que actualmente en el este de Europa se está disputando una guerra entre la potencia rusa y Ucrania. Este conflicto se puede analizar desde muy distintos puntos de vista. El que a nosotros hoy nos reúne aquí no es ni la visión del Consejo de Europa, ni de la OTAN, tampoco de la ONU y tampoco la de EE.UU. Vamos a intentar abordar de forma amena este conflicto desde el punto de vista de la UE. Sí querría iniciar con dos premisas. Primero: en el mundo actual, una pequeña acción en el punto opuesto del globo acaba afectando a otros países. Es por eso que, aun siendo la UE nuestro centro de atención, también tendremos que ver las conclusiones de otros organismos y cómo la UE se alinea o disiente de ellos. Segundo: vamos a hablar de una guerra. En una guerra no mueren números sino personas. Nos gustaría que este tema se tratase de la forma más respetuosa posible.

Origen de la guerra actual

El conflicto armado entre Rusia y Ucrania, es uno que lleva activo desde el 20 de febrero de 2014 cuando las tropas rusas ocuparon Crimea y más tarde, en verano de 2014, empezaron

las acciones militares en las provincias ucranianas de Donetsk y Luhansk resultando en la ocupación de las mismas.

El mundo no ha reconocido y ha condenado fuertemente la anexión ilegal de Crimea por parte de Rusia. El 27 de marzo de 2014, la Asamblea General de la ONU adoptó una resolución titulada "Integridad territorial de Ucrania" en la que afirmaba su compromiso con la soberanía y la integridad territorial de Ucrania dentro de sus fronteras internacionalmente reconocidas y pedía a los Estados que no reconocieran ningún cambio en el estatus de Crimea, y que se abstuvieran de realizar acciones que pudieran interpretarse como tales.

La UE anunció su política de no reconocimiento de la anexión de Crimea en marzo de 2014 y la ha seguido desde entonces.

Los esfuerzos internacionales para poner fin a la invasión rusa de determinadas zonas de las regiones ucranianas de Donetsk y Luhansk se llevaron a cabo en el marco de los Cuatro de Normandía (Francia, Alemania, Ucrania, Rusia) y del Grupo de Contacto Trilateral (Ucrania, Rusia, OSCE). Los Acuerdos de Minsk (firmados en 2014/2015) se concibieron como base para la resolución política del conflicto entre Ucrania y Rusia en el Donbás. Han sido violados regularmente por Rusia, que nunca ha tenido ninguna voluntad genuina de aplicar sus compromisos en virtud de los Acuerdos de Minsk.

Al recurrir a la agresión militar contra Ucrania, Rusia ha violado normas y principios fundamentales del derecho internacional consagrados en la Carta de las Naciones Unidas, la Resolución 3314 de la Asamblea General de las Naciones Unidas "Definición de la agresión", el Acta Final de Helsinki (1975) y el Memorando de Budapest sobre las garantías de seguridad en relación con la adhesión de Ucrania al Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares (1994). También se rompió toda la gama de acuerdos bilaterales y multilaterales.

Hay que prestar especial atención al incumplimiento por parte de Rusia del Memorando de Budapest sobre garantías de seguridad para Ucrania. En 1994, Ucrania renunció a su arsenal de armas nucleares, el tercer más grande en el mundo, para adherirse al Tratado de No Proliferación (1968) como Estado no nuclear, reforzando así el sistema de seguridad mundial. Rusia, como potencia nuclear, se encontraba entre los firmantes del Memorando de Budapest (junto con EE.UU. y el Reino Unido) que ofrecieron garantías de seguridad a Ucrania asumiendo el compromiso de respetar la independencia, la soberanía y la integridad territorial de Ucrania dentro de las fronteras internacionales existentes, de abstenerse de amenazar o utilizar la fuerza contra Ucrania y de abstenerse de ejercer coerción económica. En 2014 todos estos compromisos fueron incumplidos de forma flagrante por la Federación Rusa, un Estado que debía ser garante de la seguridad de Ucrania.

Durante ocho años consecutivos -desde 2014 hasta 2022- Rusia ha estado destruyendo la infraestructura industrial en los territorios temporalmente ocupados de Ucrania, convirtiéndolos en zonas fuertemente militarizadas mediante el suministro continuo de armas y personal militar. Las autoridades de ocupación de la Federación Rusa violaron sistemáticamente los derechos humanos y las normas del derecho internacional humanitario en los territorios temporalmente ocupados de Donbás y Crimea. Detenciones arbitrarias, desapariciones, torturas, expedición masiva de pasaportes rusos a ciudadanos ucranianos

en Crimea y el Donbás, reclutamiento forzoso en las fuerzas armadas rusas, privación de la propiedad a quienes no estaban dispuestos a aceptar la ciudadanía rusa, cambio forzoso de la estructura demográfica en Crimea, etc.

Para el 24 de febrero de 2022, este conflicto armado internacional desatado por Rusia ya se había cobrado 14.000 vidas en Ucrania.

En 2021, de abril a diciembre, Rusia llevó a cabo un despliegue militar sin precedentes a lo largo de las fronteras de Ucrania. A principios de diciembre de 2021, el número de tropas rusas era de aproximadamente 175.000. El gran proyecto de suministro de gas -el tristemente célebre Nord Stream-2- estaba a punto de empezar a funcionar para hacer que la UE dependiera totalmente de Rusia en materia de gas. Y ese fue el momento en el que Rusia se sintió lo suficientemente fuerte como para exigir audazmente a EE.UU. y a la OTAN, pasando por alto a la UE como actor principal en Europa, que volvieran a las antiguas esferas de influencia y redibujaran el orden internacional. Entre otras exigencias rusas había una que preocupó al Kremlin durante muchas décadas: Ucrania debía renunciar a sus ambiciones en la OTAN, dejar de cooperar militarmente con Occidente y volver a estar en la esfera de influencia de Moscú sin derecho a elegir sus alianzas de seguridad. Como estas exigencias fueron rechazadas por los aliados occidentales, Putin procedió al reconocimiento de las zonas de las provincias ucranianas de Donetsk y Luhansk como entidades independientes y envió tropas rusas a estas zonas ucranianas.

A las 5 de la mañana del 24 de febrero de 2022, Rusia lanzó una invasión masiva a gran escala de Ucrania. La capital, Kyiv, y varias otras ciudades de Ucrania fueron atacadas simultáneamente desde el aire. Fuertes bombardeos de la ciudad oriental de Kharkiv, tanques entrando en muchas ciudades ucranianas, el asedio de la ciudad portuaria de Mariupol con el 90% de los edificios destruidos, el bloqueo de la ayuda humanitaria y los habitantes hambrientos, los bombardeos intencionados de las maternidades, las guarderías y las infraestructuras civiles críticas... ¿no es todo esto una reminiscencia de la Segunda Guerra Mundial? o de la Tercera Guerra Mundial? Ahora no sólo está en juego el futuro de Ucrania. Están en juego la democracia y la seguridad mundial.

6. Respuesta de las instituciones europeas. Sanciones.

El 24 de febrero de 2022, el Consejo Europeo condenó en los términos más fuertes la agresión militar no provocada e injustificada de Rusia contra Ucrania. Con sus acciones militares ilegales, Rusia está violando gravemente el derecho internacional y socavando la seguridad y la estabilidad europeas y mundiales. El Consejo Europeo ha destacado el derecho de Ucrania a elegir su propio destino.

El 2 de marzo, la Asamblea General de la ONU adoptó -por una abrumadora mayoría de 141 contra 5- una resolución en la que se deplora la brutal invasión de Ucrania por parte de la Federación Rusa y se exige que Rusia retire inmediatamente sus fuerzas y respete el derecho internacional. La resolución fue preparada por la Unión Europea de la mano de Ucrania y de países de todas las regiones del mundo.

Desde marzo de 2014, la UE iba imponiendo de manera progresiva una serie de medidas restrictivas contra Rusia en respuesta a:

- acciones contra la integridad territorial de Ucrania (sanciones individuales)
- la anexión ilegal de Crimea en 2014;
- Las acciones de Rusia para desestabilizar la situación en Ucrania (derribo del vuelo MH-17 por parte de Rusia, intensas hostilidades militares en el Donbás).

La política de sanciones de la UE hacia Rusia en 2014 fue útil para disuadir a Rusia de un ataque a gran escala contra Ucrania en aquel entonces, pero demasiado débil para cambiar el comportamiento agresivo de Rusia. Las "sanciones inteligentes" occidentales buscaban evitar daños a los intereses nacionales de los Estados miembros de la UE más que frenar realmente las crecientes pretensiones del Kremlin. La débil reacción de la UE ante la agresión militar de Rusia contra Ucrania en 2014 y su reticencia a sacrificar sus intereses económicos crearon las ilusiones de impunidad en el Kremlin e impulsaron aún más los apetitos territoriales de Rusia. La UE tendía a ser cada vez más distante a la agresión militar de Rusia contra Ucrania. Algunos Estados miembros de la UE estaban cada vez más ansiosos por volver a los negocios con Rusia. El proyecto germano-ruso Nord Stream-2 nació en 2015, cuando la guerra ya se había desarrollado en Ucrania. En 2021 Rusia seguía siendo percibida como un socio fiable y responsable. Solo los acontecimientos del 24 de febrero de 2022 abrieron los ojos de la UE a las verdaderas intenciones de Rusia.

Ya el 23 de febrero de 2022, la UE impuso un primer paquete de medidas para responder a la decisión de Rusia de reconocer como entidades independientes las zonas de las provincias ucranianas de Donetsk y Luhansk no controladas por el Gobierno ucraniano. Los días siguientes los acontecimientos en Ucrania se desarrollaban con mucha rapidez. La UE reaccionó con otros tres paquetes de sanciones contra Rusia. Entre otras medidas, la UE impuso sanciones personales contra presidente de Rusia y su ministro de asuntos exteriores, prohibió el sobrevuelo del espacio aéreo de toda aeronave operada por compañías aéreas rusas, prohibió toda transacción con el Banco Central de Rusia, introdujo la prohibición del acceso al sistema SWIFT para siete bancos rusos, suspendió las actividades de radiodifusión en la UE de las emisoras rusas de propiedad estatal Sputnik y Russia Today. Sanciones han sido impuestas contra Bielorrusia en respuesta a su participación en la invasión militar rusa.

El efecto de las sanciones ya es tangible para la economía rusa. Sin embargo, han sido demasiado pocas y demasiado tarde para detener la bárbara guerra de Rusia contra Ucrania. La UE se encogió de hombros ante los llamamientos de Ucrania para que se impusieran sanciones preventivas a Rusia en los días previos a la invasión.

La UE destinó 500 millones de euros a la ayuda militar a Ucrania. La UE aumentará su ayuda militar a Ucrania hasta 1.000 millones de euros.

7. Repercusiones (gas, crisis económica, mercado de materias primas, mercado financiero)

Existe una preocupación generalizada por parte de la UE acerca de los suministros de gas que Rusia proporciona, debido al alto precio de las alternativas.

Tras el ataque de Rusia, está previsto que el sector energético sea el más afectado, en concreto produciendo un encarecimiento de más del 50%. Debido a que gran parte de Europa depende de Rusia para abastecerse de energía, en concreto Rusia exporta un 70% de su suministro de gas a Europa, tanto la guerra como el probable aislamiento económico que deberá afrontar el país encarecerá el precio del gas.

Sin embargo, se están produciendo ya la sustitución de estas energías por parte de las potencias europeas, pudiendo destacar en concreto la suspensión por parte de Alemania de Nordstream 2, regresando al carbón y discutiendo el levantar las restricciones a la energía nuclear.

Los expertos predicen que el precio del petróleo se ve afectado a corto y medio plazo, haciendo que el precio del barril supere máximos históricos, lo que repercutirá en el precio que los consumidores paguen por la gasolina, este precio se ve además incrementado por la drástica subida de precios producida previa al conflicto.

Desde su inicio en 2015, el Nord Stream-2 siempre ha sido un proyecto geopolítico del Kremlin y no uno puramente económico como siempre han afirmado las autoridades oficiales alemanas. Alemania depende en gran medida de Rusia para el suministro de energía y esta es la razón por la que siempre es Alemania quien impide que la UE adopte sanciones contundentes contra Rusia. Sin embargo, es hora de estrangular la financiación de la maquinaria bélica rusa imponiendo un embargo comercial total a las importaciones energéticas rusas. El gas y el petróleo representan el 36% del presupuesto estatal ruso y financian su ejército. Cortar el petróleo y el gas rusos es la mejor manera de frustrar las ambiciones de Putin. La UE tiene previsto reducir la dependencia del gas ruso en dos tercios antes de 2023. La dependencia del gas ruso significa ser sensible a las presiones y chantajes políticos rusos. Es hora de cortar los lazos energéticos por una cuestión de seguridad global.

7. Cómo ayudar a Ucrania a resistir:

1. Introducir un embargo comercial total sobre los suministros energéticos rusos
2. Desconectar a los bancos rusos del sistema SWIFT, incluido el Sberbank
3. Cerrar los puertos a los buques rusos y prohibir que los barcos de la UE atraquen en los puertos rusos
4. Cerrar las sucursales de negocios en Rusia y acabar con las transacciones monetarias
5. Boicotear a las empresas que sigan operando en Rusia
6. Acabar con el turismo ruso
7. Establecer una zona de exclusión aérea sobre Ucrania
8. Aportar armas y recursos a Ucrania

Sistema swift: Grupo financiero cooperativo que surgió con el objetivo de establecer un lenguaje común para las transacciones entre países, además de servir para procesar los datos compartidos y crear una red de telecomunicaciones mundial.

Inmigración

A raíz del conflicto ruso-ucraniano, se ha valorado aplicar la DIRECTIVA 2001/55/CE del Consejo de la UE, del 20 de julio de 2001, por la cual se regula la acogida y protección de personas que huyen de sus hogares. Esta directiva, que no ha sido aplicada ni con el conflicto sirio ni con la toma de Kabul, obliga a los estados miembros a participar de forma equitativa en el reparto.

Las compañías ferroviarias de Alemania y Austria permitirán a los refugiados usar los trayectos de larga distancia completamente gratis.

Ayuda humanitaria

1. People in Need

<https://www.peopleinneed.net/donate/once?amount=1000&accountId=7>

2. La Cruz Roja ucraniana

<https://redcross.org.ua/en/donate/>

3. El Cuerpo Médico Internacional

<https://give.internationalmedicalcorps.org/page/99837/donate/1?ea.tracking.id=DP~UA22~D PHHU2202>

4. CARE International

https://my.care.org/site/Donation2?df_id=31071&mfc_pref=T&31071.donation=form1&s_src=172220UCFM00&s_subsrc=FY22UkraineCrisisFundMO

5. Nova Ukraine

<https://novaukraine.org/>

6. La oficina de UNICEF en Ucrania

<https://www.unicef.org/emergencies/war-ukraine-poses-immediate-threat-children>

7. ACNUR, la Agencia de la ONU para los Refugiados

https://donate.unhcr.org/int/en/general#_ga=2.33590689.1083292833.1645717134-590708463.1645444824

8. OutRight Action

<https://outrightinternational.org/ukraine?form=Ukraine>

9. El Programa Mundial de Alimentos (PMA)

https://donatenow.wfp.org/wfp/~my-donation?ns_ira_cr_arg=lyMjlyMjlyMjlyMjlyMjlyMjlyMjlyMjlyMjlyMydB7beRrJGGaX%2BATUGWBktLztYtncu9%2Btooq6A%2FKG44pn3XAe7eK%2FhvZ32NqjRa3lk2tYrKG9jwdHP9yN2Ow5&ms=UkraineConflict_REF_MEDIA&_cv=1

10. Save the Children

https://support.savethechildren.org/site/Donation2?df_id=5751&mfc_pref=T&5751.donation=form1

11. Mercy Corps

<https://www.mercycorps.org/donate/crisis-ukraine-give-now>

12. Medical Teams International

<https://give.medicalteams.org/ukraine.htm>

Anexos de información

Página 9 (Temario UE): El final de la 2ª Guerra Mundial

Página 90 (Temario UE): La política exterior de la UE

Francisco:

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-59883768> (outdated)

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60026653>(outdated)

La UE para dummies: Capítulo 15 (pg. 294): Intervenciones militares y civiles de la UE

EU diplomatic outreach in the context of security challenges by Russia

https://eeas.europa.eu/headquarters/headquarters-homepage_en/109583/EU%20diplomatic%20outreach%20in%20the%20context%20of%20security%20challenges%20by%20Russia

Josep Borrell: “No hay seguridad en Europa si no hay seguridad en Ucrania”

<https://elpais.com/internacional/2022-01-05/josep-borrell-no-hay-seguridad-en-europa-si-no-hay-seguridad-en-ucrania.html>

EU support to Ukraine and the security architecture in Europe

https://eeas.europa.eu/headquarters/headquarters-homepage_en/109462/EU%20support%20to%20Ukraine%20and%20the%20security%20architecture%20in%20Europe

Mila:

WHY THO

<https://war.ukraine.ua/why-is-russia-invading-ukraine/>

EU relations with Ukraine

<https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eastern-partnership/ukraine/>

EU restrictive measures in response to the crisis in Ukraine

<https://www.consilium.europa.eu/en/policies/sanctions/ukraine-crisis/>

Кулеба і Боррель обговорили стримування Росії у разі ескалації

https://lb.ua/news/2022/01/19/503431_kuleba_i_borrel_obgovorili.html

Макрон закликав до відвертого діалогу з Росією і політичного рішення довкола України

<https://www.pravda.com.ua/news/2022/01/19/7320977/>

Press and Media

https://eeas.europa.eu/headquarters/headquarters-homepage/area/press_en

EU COUNCIL

<https://www.consilium.europa.eu/en/>

Світовий прагматизм. Як США і Європа можуть використати війну в Україні

<https://www.pravda.com.ua/articles/2022/03/17/7332046/>

Представництво Європейського Союзу в Україні

https://eeas.europa.eu/delegations/ukraine_uk

Matilde:

EUROPEAN COMMISSION

https://ec.europa.eu/info/index_en

[-supporting-ukraine](#)

EURO PARLIAMENT

<https://www.europarl.europa.eu/news/en/press-room>

Statement on Ukraine by European Parliament's leaders

<https://www.europarl.europa.eu/news/en/press-room/20220224IPR24001/statement-on-ukraine-by-european-parliament-s-leaders>

Ukraine and the EU

https://eeas.europa.eu/delegations/ukraine_en/1937/Ukraine%20and%20the%20EU

How Germany helped blaze Putin's path into Ukraine

<https://www.politico.eu/article/how-germany-helped-blaze-vladimir-putin-path-into-ukraine/>

Як санкції проти Росії змінять світ

<https://zn.ua/ukr/macrolevel/jak-sanktsiji-proti-rosiji-zminjat-svit.html>

[Ucrania pide su ingreso en la UE](#)

Crisis del gas

<https://www.xataka.com/energia/nuevo-1973-invasion-ucrania-pone-a-europa-rumbo-a-su-peor-crisis-energetica-medio-siglo#:~:text=Tiktok-,La%20peor%20crisis%20energ%C3%A9tica%20desde%201973%3A%20la%20invasi%C3%B3n%20de%20Ucrania,gas%20un%2055%25%20y%20subiendo&text=Europa%20est%C3%A1%20en%20guerra.,enfrentamientos%20sobre%20el%20viejo%20continente.>